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年代先后仍是最重要辨别标准

归入李清照名下的“易安词”逾半数真伪难辨

本报讯 （记者李婷） 李清照自成

一格的易安词在词坛上独树一帜 ， 赢

得了当世及后代极高的赞誉。 美国斯坦

福大学汉学教授艾朗诺在最新研究中却

发现， 如今被归入李清照名下的易安词

实际上鱼龙混杂， 来源多种多样， 其中

半数以上真伪难辨。
在上海古籍出版社最新引进出版的

《才女之累———李清照及其接受史》 一

书中， 艾朗诺指出， 根据诸多南宋文献

的记载， 历史上曾有一部正统的李清照

的词集流传于世， 题为 《漱玉集》。 该

词集的具体刊刻时间现在无从知晓， 但

12 世 纪 中 叶 有 关 易 安 词 的 大 量 评 论 ，
意 味 着 当 时 已 有 词 集 刻 本 流 传 于 世 。
《漱玉集》 在南宋时广为传布， 后散佚。
明代文人兼藏书家杨慎对易安词格外着

迷， 据他记载， 自己当时费尽周折也没

能找到一份 《漱玉集》 抄本。 而 《漱玉

集》 的失传， 给后世留下了一个巨大的

悬念： 究竟哪些才是真正的易安词。
事实上， 自南宋起， 一些他人名下

的词作便被贴上易安词的标签。 比如，
南宋黄大舆编纂的十卷本咏梅词选 《梅
苑》， 将本应是周邦彦的词作 《玉烛新》
系于李清照名下 。 到了元 、 明 、 清 时

期， 每当一部词选问世， 总会冒出新的

“易安词”。 直至清末， 易安词的总数已

从现存南宋文献中的 36 首， 膨胀到 75
首之多， 数量较前者增加了一倍多。 这

个数字到了当下仍在不断增长， 最近有

一份在网络上刊登的学术研究， 竟列举

了 88 首易安词。 艾朗诺认为， 女性作

家群体的崛起和图书市场对女性词作的

需求， 是李清照易安词不断新增的重要

文学与商业背景。
在艾朗诺看来， 尽管早期就有误判

的例子， 但判定归入李清照名下的易安

词的可靠性， 年代的先后仍是最重要的

标准， 越是晚出现的易安词相对来说越

不可信。 他认为，最可靠的是收入《乐府

雅词》的 23 首易安词。 《乐府雅词》由曾

慥于 1146 年编成，是李清照在世时已经

刊行的一部词选。元明以后，李清照佚作

不断出现于各类选本中，但可信度很低。
令人不安的， 有不少研究李清照的当代

学者， 将其去世后的四个多世纪才归于

她名下的、说不清出处的词，与她在世时

或去世不久编辑的选本中出现署名李清

照的词匆匆地拼凑在一起 ， 并 加 以 讨

论。 更糟糕的是， 一些学者从大量疑作

中任意汰择， 以投合心目中的李清照形

象， 致使不同的学术研究对李清照作品

“全集” 的判定大相径庭。

诵读战场家书，追忆先烈事迹

清明将至，上海举行烈士祭悼仪式

本报讯 （记者钱蓓）一封家书勾起战

场记忆，一场“英烈生平展”让人缅怀那些

曾经鲜活的生命。 清明来临之际，上海中

国人民志愿军纪念广场和上海淞沪抗战

纪念馆分别举办祭悼仪式，缅怀先烈。
“虽然这次入朝正值天寒地冻、久冬

腊月、风雪交加，在敌机频繁轰炸封锁交

通要道之情况下， 我们仍然十分顺利地

到达了目的地……现在我们志愿军全体

同志都在为打更大的胜仗、 消灭更多的

敌人而努力着。 我们在前线杀敌保卫祖

国，保卫世界和平，母亲和兄嫂是光荣的

家属， 应当努力生产为建设新中国和支

援前线而努力……”
这是抗美援朝 23 军参谋长兼副军

长饶惠谭烈士从朝鲜寄回给家人的唯一

一封家书。 位于永福园的上海中国人民

志愿军纪念广场昨天举行名为 “烈士家

书犹在耳 壮士英魂百年归” 的公祭典

礼。 在现场， 饶惠谭烈士之子饶政刚诵

读父亲写下的文字， 带众人回到那战火

纷飞的年代。
空军上海基地原政委李文福少将恭

读祭文， 中国人民解放军 94774 部队官

兵向长眠在志愿军纪念广场的已故老兵

敬献花圈。

“战争早已离我们远去，沙场上留下

的家书成为历史永远的见证，让我们清楚

地感受到当年的硝烟和苦难，感受到先烈

们以死殉国的毅然决然。 ”上海永福园总

经理助理徐汶强介绍，永福园的上海中国

人民志愿军纪念广场是老兵们“最后的军

营”，这里长眠着曾经参加过长征、抗日战

争、解放战争、朝鲜战争的 400 多位战士。
从 2014 年起， 永福园每年都举行志愿军

英烈公祭典礼，向先烈致以哀思。
同一时间， 上海淞沪抗战纪念馆也

举办了清明祭悼仪式， 来自社会各界的

300 余人参与祭祀祈福， 寄托对先烈和

遇难同胞的哀思。
在“八一三”淞沪抗战和全面抗战爆

发 80 周年之际，上海邹韬奋纪念馆与上

海 淞 沪 抗 战 纪 念 馆 联合举办 《碧血忠

魂———国家公布与淞沪抗战相关的著名

抗日英烈生平展》。2014 年、2015 年，民政

部先后公布 900 名在抗日战争中为国捐

躯的抗日英烈和英雄群体名录，其中有一

部分英烈牺牲在淞沪大地上。上海淞沪抗

战纪念馆遴选出与淞沪抗战相关的著名

抗日英烈和英雄群体名录，辅以其他相关

文物进行展示。展览设置在上海淞沪抗战

纪念馆临时展厅，展期一个月。

让更多人看到纯净的星空
从爱上星空摄影，到致力暗夜保护，摄影师戴建峰从宅男变网红

埃及金字塔上空闪耀着 4000 年回

归一次的海尔-波普彗星，伊朗德黑兰

的光污染淹没了灿烂壮观的银河，中国

泰山凌晨观日出的人流交织出手电筒

光束与星轨辉映……
近日，在佘山天文博物馆开幕的星

空摄影展“同一个世界 同一片星空 ”，
展 出 了 来 自 世 界 顶 尖 星 空 摄 影 师 联

盟———“夜空下的世界”（TWAN） 的 40
多幅作品。

“如果地球是一艘飞船， 我们看待

宇宙的视角将会不同。” 展览的主要策

划人之一， TWAN 在中国大陆唯一一

名签约摄影师戴建峰， 向观众解说这

些照片拍摄的独特经历， 以及其蕴含

的对人类文明发展、 人与自然关系的

深层思考。
从 2011 年被贵州梵净山的星空所

震撼而拿起相机， 到致力于暗夜保护，
让更多人能看到自然静谧的星空，这短

短 6 年间，戴建峰实现了人生中最重要

的一次蜕变。 从今年起，他将开启另一

个宏大的计划———用五年，完成“丝路

星空”的主题拍摄。

星光直达内心， 让人止
不住追寻的脚步

一身运动装， 架着眼镜的圆脸盘，
笑起来眼睛眯成一条缝。 这个 1988 年

出生在重庆的大男孩，看起来更符合他

2011 年前的身份———技术宅男。
“我是专注的人，想做的事就一定

要做到极致。”大学时期，戴建峰专注于

打《魔兽世界》，上了世界排名榜，可学

期结束挂了六科。 毕业后，他成了一名

汽车工程师，如父母所愿有了一份安稳

的工作，但他依旧沉迷于打游戏，感觉

自己过着被贴上“别人满意”的标签的

生活。
2011 年夏天， 戴建峰和同事去贵

州梵净山旅游。 一贯宅宾馆的他，走到

了夜空下。 刹那间，漫天繁星让从小不

曾见过星空的他震撼了。 “当星光直达

内心， 有一种封印被解除的感觉。 ”从
此，他不再打游戏，开始“钻研”天文摄

影，几乎止不住自己追寻的脚步。
“此后只要天气好， 几乎一有假期

就扛着相机去拍星空。” 戴建峰的专一

劲儿让他很快找到了同好， 发表摄影

作品也如同游戏打怪升级一样： 拍了

三四个月 ， 照片上了国内天文 杂 志 ；

五六个月后， 作品登上了美国天文学

杂志； 一年之后， 他的照片就被美国

国家航空航天局 （NASA） 采用。 2014
年， 他去西藏岗巴县拍下了 “旋涡状

气辉涟漪”， NASA 也正好在太空中拍

摄到了这一天象， 于是这张照片登上

了 2015 年 12 月 《美国国家科学院院

刊》 的封面。
天文现象的迷人之处，在于它就在

那里，而你是否有毅力、有缘分与它邂

逅。 在过去几年中，他请假去云南追双

子座流星雨，躺在防潮垫上一晚上数了

上千颗流星； 登上喜马拉雅山 5000 多

米的冰川， 在银河拱桥下留下自拍像；
为了追星，在尼泊尔掉进冰河、在西藏

被 9 条狗追着跑……但，当星空照片被

分享出去时， 戴建峰感到了自己的价

值。2016 年，他如愿成为了 TWAN 的签

约摄影师。

要在中国建起第一个暗
夜保护区

现在的戴建峰，除了星空摄影师，

还是国际暗夜协会北京分会的代表，同
时也是中国生物多样性保护与绿色发

展基金会星空工作委员会的代表。 “我
正在参加暗夜保护地的试点工作。 ”他
告诉记者。

作品被 NASA 采用后，戴建峰在星

空摄影圈的影响越来越大。 在 27 岁生

日那天，他辞去了工作，专心投入到自

己的爱好。
当爱好变成工作时，投入与产出就

不得不被考虑了，拍摄、写稿的焦虑，时
刻折磨着他，甚至一度临近跌入抑郁的

旋涡。终于，在泰国清迈，他再次走出低

谷，寻找到自己的目标———以前，自己

拍摄的星空很美，但地点太遥远、路途

太危险，普通人难以企及。然而，照片再

震撼， 也抵不过亲眼看一眼银河的魅

力。 于是，他决定引领更多普通人去领

略大自然的壮美。
“今年 1 月 3 日，象限仪流星雨当

天，北京雾霾，根本不可能看见。可就在

离开城市一二个小时车程的地方，我们

看到了流星雨。 ”他说，光污染、雾霾都

是现代文明的副产品， 只有在星空下，
才能唤起更多人对于人类文明的反思，
关注节能环保。

为了留住头顶的璀璨星空，全球已

经建立起了 70 多个暗夜保护地，但中国

目前还没有正式的暗夜保护地。目前，西
藏阿里、 那曲和内蒙古库布齐、 浙江开

化、江苏茅山正在进行首批试点工作。
去年年底， 戴建峰在微博上发起

了 “中国最美星空 ”的话题 ，获得了超

过 1 千万的阅读量， 此后他成立了中

国星空摄影联盟。 他已经申请了国家

艺术基金 ，今年准备发起 “丝路星空 ”
的摄影巡展。 “这是一个五年计划，今

年先在中国、印度、伊朗、德国做巡展，
此后几年走丝绸之路 ，拍摄 、记录 、研

究和保护丝绸之路的星空自然与文化

资源。 ”他说，同一片星空，在不同文化

中有着不同的理解， 比如西方理解银

河为 “赫拉的乳汁 ”，而汉文化则 认 为

是天河。 丝绸之路本就是中西文化交

流之路， 这将会是促进文化间交流的

一次有意义的尝试。
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铁路部门假期将增开列车
本报讯 （记者张晓鸣） 记者昨天

从上海铁路局获悉， 今年清明节假日，
长三角铁路预计发送旅客 920 万人次，
铁路部门安排增开 38 对管内旅客列车

以增加运能。
根据客流预测， 长三角铁路预计发

送旅客 920 万人次， 日均发送旅客 230
万人次 ， 较去年同期多发旅客 82.4 万

人次， 增幅 9.8%。 预计最高日为今天，
当天发送旅客 255 万人次。 长三角地区

的旅客以合肥、 南京、 上海、 杭州等地

为中心， 主要方向既有传统苏甬等祭扫

城市， 更有以沪宁杭等为代表的众多旅

游城市； 客流成分以踏青旅游为主， 扫

墓祭祖为辅， 客流叠加， 其中短途客流

所占比重较大。
在运能安排上， 上海铁路局在安排

增开上海（虹桥）—无锡、上海—苏州、上
海—常州北、上海（虹桥）—合肥南等 14
对管内春游旅客列车的基础上， 再安排

增开上海—南京、南京南—杭州东、徐州

东—南京南、合肥南—黄山北、合肥南—
安庆、杭州东—丽水等 24 对管内旅客列

车， 增开管内旅客列车总数达 38 对。

我们的教师培养如何转型
随着教育全面升级到追求核心素养的“2.0 版”，专家热议———

大学专业课的教材往往很厚， 可老

师们常常讲得很快， 半学期上完一本教

材不足为奇；可中学的教材薄薄一本，很
多老师却经常抱怨时间不够， 教材内容

讲不完……这是华东师范大学教师教育

学院院长周彬教授在浙江海宁高中挂职

担任校长时， 近距离观察高中课堂后的

疑惑。
这究竟是为什么？“我后来把整套高

中教材拿来研究，终于找到了答案：高中

教材原来是块压缩饼干！谁都知道，压缩

饼干不好吃，把教材的内容解压缩，让学

生吃进去，还得吃得香，吃得愉快，这太

考验教师的专业能力！ ”昨天，在上海师

范大学举行的第四届长三角教师教育联

盟工作会议暨教师教育创新发 展 论 坛

上， 周彬提出的未来教师专业能力的发

展问题， 成为沪上学界人士热议的一个

话题。

比起知识的学习和复现，
知识应用能力更重要

未来的教师究竟需要具备怎样的素

质和能力， 这个问题正被很多师范类院

校列为事关生存的同等大事。 因为眼下

师资招聘的最新形势 ， 即便一 些 顶 着

“985 招牌”的名牌师范大学 ，也感到忧

心忡忡。
去年， 北京人大附中招聘 16 位教

师，最后和学校签约的新聘教师，没有一

位是师范类专业出身。而在上海，从几年

前开始， 中学校长们对新教师在学科专

业上积淀的重视程度， 就超过了是否师

范专业出身。
中学师资招聘所传递的用人动向，

和当下正在启动的教育改革转型显然密

不可分。
“十年、二十年设立的一些教育发展

目标，现在都已基本实现。可为什么现在

在孩子教育问题上， 家长仍有一种集体

性焦虑？ ”中国教育学会副会长、上海市

教育学会会长尹后庆说， 主要是因为随

着社会发展，人们对于教育有了更新、更
高、更多元的诉求。

比如，聚焦学生核心素养的培养。学

校教育要直面信息技术和知识经济的挑

战，一些被认为“经典”的教学形式都将

发生变化。过去，课堂学习的内容主要是

教科书。但眼下，很多学校已启动新的教

学改革： 以教科书为代表的经典教材在

课堂学习中的地位正在变化， 教材越来

越趋向于课堂中的师生对话、经验对话、
文本对话和文化对话。

在这次论坛上， 有专家直言， 目前

很多学校的学科教师， 从任职开始接受

的多年培训， 更适用于 “双基 （基础知

识和基本技能） 时代”。 “学好数理化，
走遍天下都不怕”， 这就是 “双基” 时

代的典型口号。
而今，比起知识的学习和复现，知识

应用能力更重要。 随着我们的教育全面

升级到追求核心素养的“2.0 版”，一批老

师亟需通过研修、培训，实现专业转型。

补上制度漏洞，提升教师
学术起点

培养符合未 来 社 会 需 求 的 卓 越 教

师，师范院校这两年没少花心思。周彬介

绍， 今年华东师范大学教育学部学科教

学 (数学 )专业研究生复试 ，就增加了一

道门槛：对于上线的考生，在复试增设高

等数学的笔试。 但是，这个“门槛”一加，
有 8 位上线的考生被“吓”跑了，其中不

少人的笔试分数还挺高。
“我们这个专业培养的学生， 今后

都是要去中学当数学老师的。 但过去的

研究生招生， 在制度设计上更关注考生

的教育学理论 ， 相对忽视学科能力 。”
周彬称， 这无形中形成了一个漏洞： 部

分数学等理科学得好的学生， 在这样的

评价下没有优势， 而一些数学学得不好

的学生， 却有机会考上研究生， 成为中

学数学老师。
堵上这个制度漏洞，在周彬看来，主

要是希望对外释放一个信号： 学科知识

是教师的学术起点，“起点不决定水平，
但决定层级。 ”

在上海市实验学校校长徐红看来，
在教师专业成长的过程中， 基于校本的

研修显得格外重要。她介绍，这所小学初

中高中 10 年一贯制的学校本身就带着

“实验”的性质，所以对教师的专业能力

也有独特的要求。 比如，通过培训，学校

要求教师在专业发展上能同时胜任四个

角色：首先是一名教育的观察者，然后再

是记录员、分析师，引导人。
“班级里有两个都考满分的孩子，他

们在学习上的付出和学习过程是不同的，
潜能也是不同的。每个孩子在不同的发展

阶段到底需要什么帮助？ 基于细心观察，
及时满足学生的发展诉求，这才是满足我

们学校要求的好的老师。 ”徐红说。

关注中小学师资紧缺现象

上港与恒大仍有一定差距
一度从0比2追到2比2，但最后时刻输给了运气和经验

在广州天河体育场，短短 23 分钟就

被恒大攻入两球， 换做别的球队或许此

时已经缴械投降， 但这次恒大的对手毕

竟是拥有胡尔克、 奥斯卡和埃尔克森的

上海上港， 是一支被外界誉为最有可能

挑战恒大中超霸主地位的球队。 从 0 比

2 到 2 比 2， 甚至一度有可能完成逆转，
上港在客场面对中超最强球队时展现出

了足够的战斗力， 尽管恒大最终依靠一

粒点球全取三分， 但上港队在重压之下

不言放弃的劲头令人印象深刻。 无论如

何， 这场对攻大战为全国球迷带来了一

场精彩纷呈的高水平较量。
虽然在联赛中的统治力有逐渐下降

的趋势， 但恒大雄厚的实力依然令人赞

叹， 面对将高位逼抢作为既定战术的上

港队， 他们从一开始就反客为主， 在中

前场对上港队的持球队员进行疯抢。 事

实证明， 上港队的前两粒丢球全部来自

于对方在这一区域所施加的压力， 第一

个丢球源于回传失误 ， 第 二 个 丢 球 则

因为对方抢断后就地展开的快速反击，
与整体更加成型的恒大相比 ， 上 港 队

在中场控制能力方面的差距的 确 还 有

待弥补。
“中场休息时， 主教练博阿斯指出

了我们上半时的一些失误， 并对我们的

一些位置进行了调整。” 帮助上港打入

第一粒进球的埃尔克森说， “下半时开

始后， 我们一步步把比分缩小、 追平，

然后还一度获得了打入第三球的机会，
很可惜我们没能把握住这次机会。” 博

阿斯的调整的确有独到之处， 上港队上

半时在场面上的被动是因为中场失控，
易边再战， 奥斯卡从前腰位置后撤， 而

于海的位置则稍稍前压， 这很好地解决

了球队中后场脱节的情况。
此外， 原本在拿球后略 “独” 的胡

尔克也在下半时增加了传球次数， 正是

这种变化让上港逐渐找回了感觉， 埃尔

克森的进球来自于胡尔克的传中， 胡尔

克的头球破门则来自于奥斯卡的传中，
上港的确通过调整抓住了机会。

“开局阶段球队进入比赛太慢， 下

半时我们的发挥更好一些。 必须承认，
恒大在最后阶段的进攻还是非常猛烈，

而比赛到了这一阶段就看谁更 有 运 气

了， 结果对手更幸运一些。” 比赛结束

后， 处于沮丧之中的博阿斯表示， “2
比 3 的结果并不是我们所期望的。 很难

说我们与恒大之间还有多少差距， 我们

曾有机会获得领先， 但却没能抓住。”
虽然博阿斯不愿承认， 但两队之间

的差距依然存在， 板凳深度就是很显著

的一点。 在郑智停赛的情况下， 恒大在

比赛中途换上的三名替补球员郜林、 黄

博文和廖力生都是拥有丰富比赛经验的

国脚级选手。 而上港在阵容厚度方面就

要差了许多， 蔡慧康因伤下场后， 顶替

他登场的张一就明显比赛经验不足， 最

后阶段他在禁区内犯规送出点球便体现

出了这一点。
客场以 2 比 3 的 比 分 输 给 恒 大 固

然有些可惜 ， 但对于正处于上 升 期 的

上 港 而 言 ， 这 场 失 败 并 非 一 无 是 处 ，
它让全队看到了差距和希望 。 正 如 埃

尔克森赛后所说的那样 ， “现 在 我 们

要做的是抬起头往前看 ， 赢下 接 下 来

的比赛！”

8家境外NGO获颁登记证书
本报讯 （记者沈竹士 通讯员忻文

轲） 昨天， 上海市公安局境外非政府组

织管理办公室向美国大豆出口协会上海

代表处 、 美国国际棉花协会上 海 代 表

处、 美国国际商标协会上海代表处、 美

国国际铜专业协会上海代表处、 美国家

禽蛋品出口协会上海代表处、 美国肉类

出口协会上海代表处、 美国先进医疗技

术协会上海代表处、 西班牙纺织行业研

究协会上海代表处等八家境外非政府组

织 （NGO） 驻沪代表机构颁发境外非政

府组织代表机构登记证书。
据了解，今年 1 月 17 日，市公安局

境外非政府组织管理办公室向首批在沪

登记注册的六家境外非政府组织驻沪代

表机构颁发登记证书。自 1 月 1 日《境外

非政府组织境内活动管理法》 正式实施

以来， 已有来自近 20 个国家和地区的

100 余家境外非政府组织到市公安局境

外非政府组织登记窗口咨询各类业务。

方寸山水凝聚古雅匠心

妙造自然———朵云沙龙盆景艺术展日前在沪开展， 沪上盆景名家力作集

中展示， 为雅好 “造园艺术” 的市民提供了交流展示的新平台。 展览现场，
盆景艺术作品形态各异， 一山一水、 一草一木使观者啧啧赞叹， 让人从有限

的景物中产生无限的联想。 展览策展人、 中国盆景艺术家协会副会长盛影蛟

表示， 希望通过这样一个展览， 让更多的人接触盆景文化， 领略盆景的意境

之美。 本报记者 叶辰亮摄影报道

戴建峰在喜马拉雅山北麓 5300 米冰川上的自拍照， 背景是满月和银河。 (戴建峰供图)


